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Em 1º de outubro de 2024, reuniu-se ordinariamente a Unidade Regional Colegiada Sul de Minas (URC SM) do 1 

Conselho Estadual de Política Ambiental (COPAM), por meio de videoconferência realizada pela Secretaria de 2 

Estado de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável (SEMAD), em Belo Horizonte. Participaram os seguintes 3 

membros titulares e suplentes: o presidente suplente Frederico Augusto Massote Bonifácio, representante da 4 

SEMAD; Representantes do poder público. Rogério da Silva Araújo, da Secretaria de Estado de Agricultura, 5 

Pecuária e Abastecimento (Seapa); Juliane Oliveira de Miranda, da Secretaria de Estado de Desenvolvimento 6 

Econômico (Sede); William Bahia Pimenta, da Secretaria de Estado de Infraestrutura, Mobilidade e Parcerias 7 

(Seinfra); Vitor Geraldo Jaques Teixeira, da Polícia Militar de Minas Gerais (PMMG); Masaharu Ikegaki, do 8 

Conselho Regional de Biologia da 4ª Região (CRbio-04); Rodrigo Caldeira Grava Brazil, do Ministério Público do 9 

Estado de Minas Gerais (MPMG); Fernanda Anastácia de Sousa Modesto Ortiz, da Prefeitura Municipal de 10 

Varginha. Representantes da sociedade civil. Mylena Nascimento Rodrigues de Oliveira, da Federação das 11 

Indústrias do Estado de Minas Gerais (Fiemg); Diógenes Caxin de Deus, da Federação da Agricultura e Pecuária do 12 

Estado de Minas Gerais (Faemg); Ernesto de Oliveira Canedo Junior, da Universidade do Estado de Minas Gerais 13 

(Uemg); Demian Mendes Lage, da Associação Regional de Engenharia, Arquitetura e Agronomia das Águas - Área 14 

das Águas; Pedro Henrique Fernandes Marcelino, da Associação para Proteção Ambiental do Vale do Mutuca 15 

(Promutuca); Ramon Madeira Barbosa, da Associação Ambiental e Cultural Zeladoria do Planeta; André Aguiar 16 

Mendes, da Universidade Federal de Itajubá (Unifei). Assuntos em pauta. 1) ABERTURA. Verificado o quórum 17 

regimental, o presidente suplente Frederico Augusto Massote Bonifácio declarou aberta a 187ª reunião da 18 

Unidade Regional Colegiada Sul de Minas. 2) EXECUÇÃO DO HINO NACIONAL BRASILEIRO. Executado do Hino 19 

Nacional Brasileiro. 3) COMUNICADO DOS CONSELHEIROS. O presidente Frederico Augusto Massote Bonifácio 20 

informou que tomaram posse recentemente os conselheiros Ramon Madeira Barbosa, representante da Zeladoria 21 

do Planeta, e André Aguiar Mendes, da Unifei, desejou boas boas-vindas aos novos membros da URC e se colocou 22 

à disposição. O conselheiro Diógenes Caxin de Deus comunicou que substitui nesta sessão o conselheiro Caio 23 

Sérgio Santos Oliveira como representante da Faemg e manifestou sua satisfação em participar da reunião. O 24 

conselheiro Ramon Madeira Barbosa, da Zeladoria do Planeta, também registrou sua satisfação em participar da 25 

reunião e agradeceu pela recepção nesta URC. 4) COMUNICADO DA SECRETARIA EXECUTIVA. Não houve 26 

comunicados. 5) EXAME DA ATA DA 187ª REUNIÃO. Aprovada por unanimidade a ata da 187ª reunião da URC Sul 27 

de Minas, realizada em 2 de setembro de 2024. Votos favoráveis: Seapa, Sede, Seinfra, PMMG, CRBio, MPMG, 28 

Prefeitura de Varginha, Fiemg, Faemg, Uemg, Área das Águas, Promutuca e Zeladoria do Planeta. Abstenção: 29 

Unifei. Justificativa de abstenção. O conselheiro André Aguiar Mendes, representante da Unifei, justificou 30 

abstenção de voto pelo motivo de não ter participado da reunião anterior. 6) PROCESSOS ADMINISTRATIVOS 31 

PARA EXAME DE REQUERIMENTO PARA INTERVENÇÃO AMBIENTAL E APROVAÇÃO DE COMPENSAÇÃO 32 

DECORRENTE DA SUPRESSÃO DE VEGETAÇÃO SECUNDÁRIA EM ESTÁGIO MÉDIO OU AVANÇADO DE 33 

REGENERAÇÃO DO BIOMA MATA ATLÂNTICA LOCALIZADA EM ÁREAS PRIORITÁRIAS PARA A CONSERVAÇÃO 34 

DA BIODIVERSIDADE, NÃO VINCULADOS AO LICENCIAMENTO AMBIENTAL. 6.1) Rodrigo Parizatto Lopes. 35 

Distrito de Monte Verde. Camanducaia/MG. PA/SEI/Nº 2100.01.0022203/2023-82. Tipo de Intervenção: 36 

Supressão de cobertura vegetal nativa, com ou sem destoca, para uso alternativo do solo. Área Requerida: 37 

0,0160 ha. Área Passível de Aprovação: 0,0160 ha. Fitofisionomia: Floresta Estacional Semidecidual Montana. 38 

Estágio de Regeneração: Avançado. Apresentação: URFBio Sul. Intervenção ambiental aprovada por maioria nos 39 

termos do Parecer Único. Votos favoráveis: Seapa, Sede, Seinfra, PMMG, Fiemg, Faemg, Promutuca e Zeladoria 40 

do Planeta. Votos contrários: CRBio e Área das Águas. Abstenções: MPMG, Prefeitura de Varginha, Uemg e Unifei. 41 

Justificativas de votos contrários e de abstenções. Conselheiro Masaharu Ikegaki/CRBio: “CRBio vota contrário 42 

com base muito no que o Demian fez o questionamento e também mantendo a coerência nas votações anteriores, 43 

entendendo que a região é uma região muito importante com relação a preservação. E também a questão dos 44 
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levantamentos faunísticos, que também foi colocada pelo Demian, foi feita de uma secundária. Então nesse 45 

sentido o CRBio vota contrário.” Conselheiro Rodrigo Caldeira Grava Brazil/MPMG: “Eu me abstenho, mantendo 46 

coerência com a posição que tenho adotado nesta URC, no sentido de não vislumbrar ilegalidade no pedido, mas 47 

por entender que há insuficiência de estudos ambientais, sejam eles faunísticos, sejam eles relacionados aos 48 

impactos sinérgicos cumulativos dessas múltiplas intervenções em lotes que nós temos analisado e não 49 

conhecemos as consequências conglobantes delas.” Conselheira Fernanda Anastácia de Sousa Modesto 50 

Ortiz/Prefeitura de Varginha: “Eu também voto pela abstenção, tendo em vista a deficiência dos levantamentos 51 

faunísticos e outros pontos já apresentados nesta URC.” Conselheiro Ernesto de Oliveira Canedo Junior/Uemg: 52 

“Mantendo coerência com as outras votações, eu me abstenho pela falta de dados faunísticos e outros pontos 53 

também que foram levantados aqui no parecer.” Conselheiro Demian Mendes Lage/Área das Águas: “Voto contra 54 

o parecer pela fragilidade dos estudos, utilizando estudos secundários, e também por acreditar que não se 55 

encontra dentro das exceções da Mata Atlântica.” Conselheiro André Aguiar Mendes/Unifei: “Meu voto é 56 

abstenção também pela questão da falta de dados a respeito do efeito sobre a fauna.” 6.2) Fernando Garcia 57 

Teodoro. Distrito de Monte Verde. Camanducaia/MG. PA/SEI/Nº 2100.01.0044150/2023-86. Tipo de 58 

Intervenção: Supressão de cobertura vegetal nativa, com ou sem destoca, para uso alternativo do solo. Área 59 

Requerida: 0,0190 ha. Área Passível de Aprovação: 0,0190 ha. Fitofisionomia: Floresta Ombrófila. Estágio de 60 

Regeneração: Avançado. Apresentação: URFBio Sul. Intervenção ambiental aprovada por maioria nos termos do 61 

Parecer Único. Votos favoráveis: Seapa, Sede, Seinfra, Fiemg, Faemg, Promutuca, Zeladoria do Planeta e Unifei. 62 

Votos contrários: CRBio, MPMG, Uemg, Área das Águas. Abstenções: PMMG, Prefeitura de Varginha. Justificativas 63 

de abstenções e de votos contrários. Conselheiro Vitor Geraldo Jaques Teixeira/PMMG: “Apesar da legalidade da 64 

intervenção, eu encontrei uma observação falando aqui que essa área do lote passível de intervenção, antes da 65 

revisão do Plano de Manejo de 2023, estava inserida no zoneamento de conservação. Uma discussão que nós 66 

tivemos em algumas reuniões passadas. Então por esse motivo eu vou me abster, porque eu não sinto segurança 67 

de aprovar essa intervenção.” Conselheiro Masaharu Ikegaki/CRBio: “Mantendo a coerência, voto contrário ao 68 

parecer. E a justificativa é similar ao processo anterior e tudo que já foi dito.” Conselheiro Rodrigo Caldeira Grava 69 

Brazil/MPMG: “Voto contrário, senhor presidente. A justificativa é justamente por se tratar de um lote que se 70 

encontrava em zona de conservação até alteração recente do plano do zoneamento da APA Fernão Dias, e, 71 

conforme debatido aqui anteriormente, eu considero que essa alteração foi inapropriada. Inapropriada porque 72 

contrariou a posição do Conselho da Unidade de Conservação, inapropriada porque foi pontual só para atender 73 

esse interesse específico de lotes situados naquela região de proteção, inapropriada porque ela avança a região 74 

do alto da serra ao sul e corta em dois o corredor ecológico que existe circundando o distrito de Monte Verde, e 75 

inapropriada porque é uma revisão, na minha visão do zoneamento da APA, que deveria ser feita de forma integral 76 

e não pontual. Então acredito que está justificado e eu gostaria só de agradecer a equipe do IEF, que, conforme 77 

combinado, fez a ressalva no seu parecer dando destaque a essa questão que eu reputo bastante relevante.” 78 

Conselheira Fernanda Anastácia de Sousa Modesto Ortiz/Prefeitura de Varginha: “Eu vou me abster também. A 79 

justificativa é justamente pelo zoneamento desse empreendimento, já mencionado por outras instituições.” 80 

Conselheiro Ernesto de Oliveira Canedo Junior/Uemg: “Neste parecer eu voto contrário, pelo que já foi dito da 81 

questão da mudança do zoneamento e pela grande importância faunística desse espaço e que não foram levados 82 

em consideração, mais uma vez, levantamentos primários e só com base em levantamentos secundários.” 83 

Conselheiro Demian Mendes Lage/Área das Águas: “Voto contra, principalmente pela mudança do Plano de 84 

Manejo recente, de forma específica, localização totalmente desaconselhável de haver uma urbanização, 85 

ambiente muito frágil. Pode haver indivíduos ali nem descobertos ainda. Então por esses motivos eu voto contra.” 86 

7) PROCESSO ADMINISTRATIVO PARA EXAME DO RECURSO AO ARQUIVAMENTO DE PROCESSO DE 87 

REGULARIZAÇÃO AMBIENTAL. 7.1) Eduardo Chamone de Oliveira. Extração de areia e cascalho para utilização 88 

imediata na construção civil. Três Pontas, Elói Mendes e Paraguaçu/MG. Licença Ambiental Simplificada / 89 

Relatório Ambiental Simplificado (LAS/RAS). PA/SLA/Nº 713/2024. Classe 2. Apresentação: URA SM. Recurso 90 

indeferido nos termos do Parecer Único. Votos favoráveis ao indeferimento: Seapa, Sede, Seinfra, PMMG, CRBio, 91 

Prefeitura de Varginha, Fiemg, Faemg, Uemg, Área das Águas, Promutuca, Zeladoria do Planeta e Unifei. 92 

Abstenção: MPMG. Justificativa de abstenção. Conselheiro Rodrigo Caldeira Grava Brazil/MPMG: “Eu prefiro me 93 

abster, porque a questão específica da anuência de Furnas, na minha visão, precisa ser um pouquinho mais 94 

aprofundada, e eu não tive condições de estudar a matéria da forma que eu gostaria. Então não tenho intenção 95 

de firmar a posição hoje a respeito dessa matéria.” 8) PROCESSO ADMINISTRATIVO PARA EXAME DO RECURSO 96 
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DO AUTO DE INFRAÇÃO. 8.1) Camargo Correa Infra Construções S/A. Provocar incêndio em florestas e demais 97 

formas de vegetação (Código 314, alíneas A, B, C e D do Decreto 47.383/18). Cássia/MG. PA/CAP/Nº 733468/21. 98 

AI/Nº 282475/2021. Apresentação: URFis SM. Recurso indeferido por unanimidade nos termos do Parecer Único. 99 

Votos favoráveis ao indeferimento: Seapa, Sede, Seinfra, PMMG, CRBio, MPMG, Prefeitura de Varginha, Fiemg, 100 

Faemg, Uemg, Área das Águas, Promutuca, Zeladoria do Planeta e Unifei. 9) ASSUNTOS GERAIS. O conselheiro 101 

Demian Mendes Lage, representante da Área das Águas, manifestou sua preocupação com os incêndios florestais 102 

em todo o país e em Minas Gerais e destacou as dificuldades enfrentadas no combate em razão de estruturas e 103 

recursos insuficientes. Denunciou ocorrências de fogo criminoso na região do Parque Estadual da Serra do 104 

Papagaio que estaria sendo provocado por proprietários com alguma restrição de uso de suas terras em função 105 

da criação do parque e cobrou ações mais contundentes do Estado. “Eu estou usando este espaço, que é um 106 

espaço em que temos o Ministério Público, a Polícia Militar de Meio Ambiente, pessoas do governo estadual, para 107 

suplicar, é emergencial, tem que fazer reuniões de calamidade pública. E o ano que vem vai ser de novo. Um ano, 108 

as enchentes, no outro ano, as queimadas. Então tem que ser feito um trabalho mais firme em relação a isso.” O 109 

conselheiro Rogério da Silva Araújo, representante da Seapa, comunicou que será apresentado um pedido de 110 

alteração do primeiro suplente da entidade nesta URC por motivo de aposentadoria. Comentou ainda sobre ação 111 

realizada pela Emater em comemoração ao Dia da Árvore, juntamente com o IEF, com o plantio de essências 112 

nativas de mudas nos municípios em que a entidade está presente. “Dos 856 municípios do Estado, nós tivemos 113 

ações em 816, que é a capilaridade da nossa empresa, a Emater. E muito mais do que propriamente a ação de 114 

mitigação do plantio, vemos que teve a questão educacional porque na maioria delas envolvemos escolas com os 115 

alunos”, destacou. 10) ENCERRAMENTO. Não havendo outros assuntos a serem tratados, o presidente Frederico 116 

Augusto Massote Bonifácio agradeceu a presença de todos e declarou encerrada a sessão, da qual foi lavrada esta 117 

ata. 118 

___________________________________________________________________________________________  119 

APROVAÇÃO DA ATA 120 

 121 

__________________________________________________________________________________________ 122 

Frederico Augusto Massote Bonifácio 123 

Presidente suplente da URC Sul de Minas 124 


